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國家「十四五」規劃綱要明確支持香港發展成為中外文
化藝術交流中心，事實上，近年來香港已在國際藝術界贏
得不可或缺的一席之地。在視覺藝術方面，繪畫、書法、
雕塑、篆刻等作品吸引着來自世界各地的觀眾，藝展中
心、畫廊、藝博會、拍賣場，囊括了來自世界各地藝術家
的作品，藝術家們亦積極舉辦個人畫展及團體聯展增加業
界與市民的交流。然而，作為文化藝術交流中心，除了做
展覽中心，成為藝術家與藝術愛好者的交流平台外，也應
該成為藝術品的交易平台，令藝術品產生市場價值。許多
內地藝術家都希望透過香港這個更廣闊的平台被大眾認
識，被市場認可。有畫廊負責人、策展人指出現在的香港
藝術市場話語權還是偏向西方藝術，政策上應該加強對東
方藝術的重視，長遠計設立國際認可的藝術品鑒定中心，
香港才能成為真正的東西文化匯聚之都。

◆文：香港文匯報記者依江、胡茜、小凡、雨竹

國家藝術基金自2021年起面向港澳特區全面開放一般項目申
報，2022年、2023年香港特區均有1項美術創作類項目

入選，2024年入選名單則有美術創作項目兩項，包括篆刻《都
市生活圈─香港地鐵印譜》和水彩（粉）畫《我們的港灣》，
可見香港的視覺藝術愈來愈受重視。香港若要完善作為中外文
化藝術交流中心的角色，更上一層樓，還有什麼需要去做？香港
文匯報記者找來業界人士談他們的建議，為視覺藝術的未來發展
撥雲見日。

定交流策略助港藝術家走出去

香港雕塑家朱達誠憑雕塑展覽《藝道融心》入圍國家藝術基金
2023年度資助項目，在香港藝術發展局和文化體育及旅遊局的共
同支持下，當年夏天他將作品帶到美加，先後在洛杉磯和多倫多
舉辦了海外展覽。他將為香港文化博物館創作的李小龍踢腿雕像
的縮小版本帶到美加，與孫中山像、梅艷芳頭像等作品一同展
出。朱達誠表示，展覽的實際效果超出了他和策展人的預計，其
間亦獲得了海外不同博物館、機構和藝術家的自發支持。「洛杉
磯華美博物館是以重視華人歷史、支持華人藝術家著稱，展覽也
吸引了當地傳媒包括報紙、電台、雜誌報道，引發不小的回
響。」他也藉此機會與當地藝術家進行了深度交流，談談他們的
觀展感受，以及香港藝術的發展情況。
這次經驗可以說是香港藝術「走出去」的一次極佳示範。朱達誠

提及在洛杉磯和多倫多開展時，兩地的香港駐地經貿辦事處都非常
重視，自發派人前來支持。移居多倫多的香港藝術家，聽到展覽的
消息也來到展覽支持，很多當地李小龍的粉絲，不止華人也有很多
外國人，也被吸引來觀展。朱達誠認為：「只要是有水平、講好香
港故事、能夠打動人的作品，去到海外，相信當地的市民與機構都
會非常支持和歡迎。因此，香港藝術家要敢於走出去。」
香港要對外實現藝術交流和文化傳播，是一個值得深究的課
題，朱達誠提出幾個重要因素：「首先一定要有好的領導，即是
政府要制定更為長遠、更廣闊的計劃，不只是短期與內地大灣區
之間的交流，而應該是以三年、五年為一個階段，與大灣區及其
他省市，甚至東南亞、美加、歐洲之間的合作交流。其次，要有
好的策展人，許多藝術家沒有自己的策展人，對於藝術的呈現有
很大影響。然後便是足夠的經費支持，我若非得到足夠資金支
持，也很難負擔雕塑海外展覽的運輸成本。滿足了這些條件，再
加上好的藝術家和優秀作品，相信香港在文化藝術交流方面可以
更上一層樓。」

西九文化區應撥場館辦書畫藝術展

雲峰畫苑董事長郭浩滿近年來擔任「全球水墨大展」策展人，
亦致力於推廣內地藝術家走向國際視野。他認為「全球水墨大
展」的持續舉辦，令很多香港藝術家比以前更有信心，對參加國
際性的藝展更有熱忱，但目前的香港缺乏大型展覽場地，給予傳
統書畫藝術有展出空間。「『全球水墨大展』在會展中心舉辦，
租金十分高昂，排期亦艱難。我曾設想西九文化區可以分撥出一
塊場館給書畫藝術辦展覽，但未有結果。」
多年來他代理了不少內地藝術家，將他們的優秀作品在本地及
海外推廣，他指內地藝術家都希望透過香港這個更廣闊的平台被

大眾認識，被市場認可，能夠賣出自己的作品。他們的
作品不僅可以作為舉辦展覽帶動文化旅遊的資源，又可以
產生經濟效應。他認為現在的香港藝術市場話語權還是在
西方藝術那邊，應該加強對東方藝術的重視，若能有空間
舉辦以傳統書畫為主題的大型藝博會，政府亦出動高官前
來支持以產生社會效應引發關注，將會起到很好的效果。
郭浩滿說：「現下許多展覽都是『小打小鬧』，在大會

堂、中央圖書館短暫開幾日的時間，雖然開幕很熱鬧，但
第二天往後就很冷清，布展幾日然後就拆除，其實也是資源
的浪費，並不能產生展覽效應。但若舉辦大型展會，各地的
觀眾都有可能會抽一日時間前來觀看。對用於藝術的資源，
無論是資金、場地還是宣傳，應該集中而非分散使用。」

盡快設書畫藝術專業展覽場館

香港美協主席林天行表示，自上世紀七十年代起，香港的設
計、演藝、影視等文化藝術就已進入國際視野：「所有的文化
來到香港，就變成了香港文化。就像中國古語中的『海納百
川』，香港的特色就是融匯中西、擁有國際視野，所有香港出
品的東西，包括文藝，都有着國際語言，讓全世界都看得懂，
這就是香港特色。」
林天行認為香港應盡快建立一個專業書畫藝術展覽場館，展出
世界各地藝術家的作品。「內地每個省都有自己的美術館，歐洲
有無數個美術館，但香港作為一個擁有七百多萬人口的國際金融
中心，沒有一間專業的美術館，都是多用途的，這會使布展成
本增加，也難以排到期。」他指有時香港藝術家申請展覽場
地，申請一年都難以成功。除此之外，他也認為香港也應打造
一個專門長期展出本地藝術家作品的展館：「其中應包含香港
百年來重要的藝術家，直至現在藝術家的作品，讓國際遊客來
看看香港過去和今天的藝術。」

用優惠價為藝術家提供展場

篆刻家傅世亨也表示，在香港文化交流中最大的問題是
場地。雖然他和學生通過註冊非牟利藝術團體，能夠獲得
中央圖書館辦展的場租補貼，但場地不充足、租金昂貴的
現象仍然明顯。他舉例，在深圳，一些美術館會免費為藝
術家提供場地，如果香港有這樣的政策，行業就能發展得
更好。
南天畫會（香港）主席劉宏業，近年常來往於大灣區和

日本參加書畫展覽，他說：「香港是東西方的連接點，各
種藝術展和世界頂級拍賣活動在這裏舉辦、交流交匯。這
裏的作品豐富、兼容開放，給了書畫家很大創作自由度和
作品銷售的平台機會。」
同時他指出，在香港從事書畫藝術創作有租金成本高、

創作場地限制、作品變現率低等問題。他希望政府政策發揮
帶頭作用，向書畫藝術工作者提供經費、場地及活動支持。
如活化工廈和長期空置校舍等場地，以優惠價錢提供給書畫
藝術工作者，讓他們擁有更多的創作空間。劉宏業也希望相
關部門多舉辦文藝活動，讓更多市民參與進來，藉此提升大
眾的整體藝術修養。

不少業內人士都指出，香港現在缺乏
一間專業的美術院校。郭浩滿說，若政
府可以建立一個正式的香港美術學院，
可以提升香港的藝術實力與地位：「我

們可以邀請內地、香港、台灣等地的藝
術家和研究者作為教授或客座教授，令
之成為教授東方藝術的學院，質素能有
保證。尤其香港這樣的國際地位，在學
術上若能有這樣的配套，對於藝術文化
交流也是一大助力。」
林天行亦很關注香港開辦專業美術
學院的問題。他指出，香港很需要藝

術教育和藝術人才，目前中學、小學
專業美術教師資源都十分缺乏，專業
美術學院的開辦既能展現政府對藝術
界別尤其是未來人才培養和學術發展
的重視，也能讓有心走上藝術之路的
年輕人多條出路。
香港位處亞洲中心，又受惠於金

融、法律及物流的優勢，加上藝術品

進出口低稅率，拍賣運作亦具規範和
透明度，所以吸引了不少國際畫廊及
拍賣行進駐。同時，如Art Basel、Art
Central等大型藝術博覽會都在香港舉
行，匯聚全球收藏家及藝術愛好者。
不過，多年來亦有不少拍賣造價的事
件，民間收藏家通常也希望能夠清楚
知道自己收藏的藝術品到底是真跡還

是膺品，但因為香港缺少一個具有公
信力的鑒定機構，而不能如願。不少
愛好藝術品收藏的人士都表示，應該
在香港成立一間國際認可具公信力的
藝術品鑒定中心，不僅可以讓藝術品
市場有一定標準規範可守，也令市場
的交流和發展更蓬勃，更能夠匯聚學
者、研究員，讓民間收藏者也能更清
楚了解藏品，從而激發公眾對於藝術
收藏與投資的興趣。

一新美術館總監楊春棠一直以認識中國傳統文
化，活化中華藝術為辦展宗旨。展覽主要介紹當代
香港藝術，但所推廣的是這些作品承傳的中華藝術
精神。楊春棠說：「西九及康文署的大型博物館主
力舉行名家和國寶展覽。一新限於資源，不會做這
類型展出活動，而選擇在素材方面，以油畫為主；
在題材方面，以香港景物為主；在作者方面，則介
紹老中青等三代畫家。所以觀眾來一新可以體驗香
港畫壇的整個面貌和最新成就。這些都是教育性和
啟發性的活動，均有助市民和訪港遊客對香港文化
藝術的認識。」
一新美術館也將於本年第四季遷館於西營盤西源
里，讓市民和遊客除去西九和尖沙咀外，還可以往
港島西區看到專業展覽。「這樣將把港島西演化成
一個嶄新的文化中心，發展成另一個特色旅遊點，
以及一個特色飲食文化的經濟區。」
此外，楊春棠也希望一新美術館能得到政府的支
持，多做宣傳，表揚民營博物館的貢獻，不必把焦
點只放在西九，而嘗試打造港島西為一個文博教育
的好去處。他同時亦強調，香港在中外文化藝術交
流方面，應加強介紹日本、韓國及東南亞國家的文
化藝術，不必傾向歐洲和俄羅斯的國寶文物。他
指，港人跟鄰近地區的關係密切，若增加東亞和東
南亞的文化節目，更吸引市民和訪港遊客。「一新
的未來發展是加多展出香港畫壇新秀和一些不知名
畫家的傑出作品。這是將培育、保育和教育的工作
共冶一爐。」楊春棠認為這樣會得到本地藝術家以
至市民的支持。
「若一新成功地樹立為香港藝術的櫥窗，相信市
民和遊客應有興趣來參觀。況且西源里附近的建築
物外牆亦有塗鴉之作，吸引不少遊人於假日前去打
卡。這兩點均有助將人群分流到港島西去感受文化
藝術的味道。」楊春棠說。

提升藝術實力長遠方法 建立香港美術學院
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打 造 中 外 文 化 交 流 中 心

之 視 覺 藝 術

◆◆傅世亨與學生在深圳舉辦的聯展傅世亨與學生在深圳舉辦的聯展。。

◆香港美協主席林天行


